

À Narbonne, le 20 novembre 2025

Madame, Monsieur,

Nous vous annonçons que le Secours Catholique publie, ce jour, son rapport statistique 2025, "30 ans de regard sur la pauvreté".

En effet, si le Secours Catholique accompagne les personnes en précarité et agit, à leurs côtés, contre les causes de la pauvreté, il est également lanceur d'alerte sur l'état de la pauvreté en France. Ce rôle est incarné par notre association, notamment par la publication annuelle de son rapport pauvreté, depuis 1995.

Cette analyse se construit à partir des informations recueillies par près de 58 000 bénévoles sur l'ensemble du territoire français, lors de l'accueil et de l'accompagnement de plus d'un million de personnes.

À l'échelle de notre délégation Aude-Roussillon, en 2024, nos 25 équipes locales, réparties sur l'Aude et les Pyrénées-Orientales, ont rencontré près de 15 350 ménages, un chiffre en hausse d'environ 45% par rapport à 2023. Ces rencontres ont été réalisées dans le cadre de différentes actions, portées par nos 350 bénévoles et par les personnes accompagnées elles-mêmes. Elles ont été rendues possibles grâce au soutien, à la confiance et à la générosité de nos partenaires et donateurs, engagés pour un monde plus juste et plus fraternel.

Cette année, le rapport du Secours Catholique met en lumière 3 décennies d'évolution de la pauvreté en proposant un parallèle entre les données statistiques, les analyses institutionnelles et les constats de terrains depuis 1994 et les éléments recueillis jusqu'en 2024.

Sur cette période, la pauvreté s'est intensifiée et ses visages se sont diversifiés. Selon l'Insee, le taux de pauvreté s'établit à 15,4 % en 2023, touchant 9,8 millions de personnes, un niveau jamais atteint depuis trente ans. En 2024, parmi les ménages rencontrés par le Secours Catholique, près de 95 % vivent sous le seuil de pauvreté avec un niveau de vie médian de 565 euros par mois. 74 % vivent même sous le seuil d'extrême pauvreté et plus d'un quart ne disposent d'aucune ressource.

Ces chiffres témoignent d'une réalité humaine douloureuse. La pauvreté touche à la fois des enfants, des familles, principalement monoparentales, des personnes seules, des jeunes, des retraités modestes et des travailleurs fragilisés par la précarisation de l'emploi (temps partiel subi, intérim, multiplication de contrats courts, CDI qui ne paie pas). Ces données traduisent également des vies cabossées, des parcours marqués par la maladie, la séparation, la perte d'emploi, la difficulté d'accès aux droits, la solitude et la peur du lendemain.

L'analyse de ces trente années montre aussi que la pauvreté n'est pas une fatalité. Lorsque la lutte contre l'exclusion a été érigée en grande cause nationale en 1994, avec la mise en place de politiques publiques en matière de protection sociale, d'emploi, de logement, les résultats ont été tangibles : la pauvreté a reculé, la cohésion sociale s'est renforcée. À l'inverse, depuis les années 2010, les politiques d'activation, la stigmatisation des plus pauvres, la dégradation des conditions d'accès aux droits et le durcissement de certaines politiques sociales ont contribué à augmenter la pauvreté.

Ainsi, le Secours Catholique en appelle à un sursaut collectif afin de redonner une place digne à chaque membre de la société et de renouer avec la promesse de fraternité qui fonde notre pacte républicain.

Afin de prendre connaissance plus en détail des résultats de cette analyse, publiée par le Secours Catholique, nous vous transmettons, joint à cette lettre, la synthèse du rapport. Nous serions ravis d'échanger avec vous sur le contenu de ce document ainsi que sur les actions et les projets du Secours Catholique sur votre territoire.

Nous vous souhaitons une bonne lecture de ces éléments, et vous prions de croire, Madame, Monsieur, en l'assurance de notre considération distinguée.